

Sentiment d'être abandonné par la société

Si la solidarité demeure une valeur importante au sein de notre région, il est intéressant de questionner également l'évolution de l'égalité, de l'ouverture aux autres en Wallonie. Plusieurs questions présentes dans le BSW permettent de mesurer, de façon directe et indirecte, le degré d'ouverture des citoyens en Wallonie.

Dans le BSW, une première question permet de mesurer le sentiment d'exclusion des individus au sein de la société. La question posée en 2007 et 2012 est la suivante : **Certaines personnes se sentent abandonnées par la société. Vous arrive-t-il d'avoir parfois ce sentiment ?**

Cette question n'était pas disponible dans la première vague de l'enquête, mais nous constatons, à partir des résultats ci-dessous, que **la proportion de personnes qui ressentent « souvent » un sentiment d'abandon en Wallonie a doublé depuis 2007**. En effet, seuls 6% des personnes interrogées déclaraient à l'époque se sentir « souvent » abandonnées par la société contre 13% en 2012.

En 2012, elles sont en effet 13%, soit plus d'une personne sur dix, à partager ce sentiment. Une nouvelle tendance semble donc se dessiner puisque **si, en 2007, la majorité des citoyens déclaraient ne jamais ressentir de sentiment d'abandon (66%), aujourd'hui, la majorité des citoyens déclarent avoir déjà eu le sentiment d'être abandonnée par la société. (64%)**.

Evolution du sentiment d'abandon en Wallonie, 2003-2012, en %			
	2003	2007	2012
Jamais	nd	66	36
Rarement ou de temps en temps	nd	28	51
Souvent	nd	6	13
Total	nd	100	100

Source : IWEPS- Enquête « Identités et capital social en Wallonie » 2003 et 2007 et Enquête BSW 2012